
В 2023 году сферы пассажирских перевозок коснулись серьезные из-
менения. Теперь в законе «Об организации перевозок пассажиров и 
багажа легковых такси в РФ…» служба заказа такси закреплена на 
законодательном уровне, агрегаторы не смогут принимать на работу 
водителей с судимостями и злостных нарушителей, обозначены тре-
бования к автомобилям. Разбираемся, как это отразится на тарифах 
и безопасности пассажиров.

О�����������  ������
Одно из главных изменений – появление 

в законодательстве понятия «служба заказа 
такси» и введение сопутствующего пакета 
норм. Основная проблема предыдущей вер-
сии закона в первую очередь заключалась 

в ответственности. Ранее она ложилась на 
исполнителя, а агрегатор оставался в тени 
и позиционировал себя как информацион-
ный сервис.

Теперь служба заказа зафиксирована 
в законодательстве, и в случае эксцессов 
именно она будет нести полную ответствен-

ность перед пассажиром. К ней предъявля-
ется целый список требований, создаются 
реестры, из которых можно вылететь при 
систематических нарушениях. И именно 
агрегаторы будут оценивать водителя по 
критериям и проверять, что при перевозках 
он соблюдает все нормы.

Также в новом законе фигурируют фи-
зические лица, которые, получив статус 
самозанятого, смогут сотрудничать с агре-
гаторами: получать заказы и выполнять 
их. Для этого требуется лишь личный ав-
томобиль. В этом случае ответственность 
агрегатора становится субсидиарной и бу-
дет разделена между агрегатором и испол-
нителем. Но это не значит, что водителям 

обязательно оформлять самозанятость. 
Работать на службу заказа все еще можно 
напрямую.

В�������, �� �������� !
Теперь водителем такси сможет устро-

иться не каждый желающий. С 2023 года 
запрещено нанимать людей с судимостями 
за насильственные преступления и злост-
ных нарушителей ПДД. Если шофер в тече-
ние года после первого возврата прав снова 
попал под лишенческую статью, работать 
в такси он не сможет. 
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  ГЛАВНОЕ .

Светлый праздник
18 января Русская право-
славная церковь отмечает 
день навечерия Богоявления 
Господня или Крещенский 
сочельник.

Э то вечер-приготовление перед большим православ-
ным праздником, который называется Богоявление 
Господне, или Крещение. Праздник принадлежит к 
числу двунадесятых. В этот день вспоминается креще-
ние Иисуса Христа Иоанном Предтечей (Крестителем) 
в реке Иордан.

Отметим, что слово «крещаю», «крещу» в переводе с гре-
ческого означает «погружаю в воду». Иоанново Крещение 
было, по сути, очистительным омовением. Христианское 
же крещение понимается как взятие на себя креста. 

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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Получить льготную путевку можно в 65 офисах 
Социального фонда. В 2023 году им традиционно 
заключены договоры с алтайскими санаториями 
«Гренада», «Сосновый бор», «Станкостроитель», «Ал-
тайздравница», «Медикал эстейт» и «Алтай». Кроме 
того, часть путевок для льготников с учетом профиля 
заболеваний приобрели в санаториях Московской 
и Самарской областей.

В новом 
формате

16 января в Парламентском центре прошло первое 
заседание Совета Алтайского краевого Законодатель-
ного Собрания.

Новый совещательный орган заменил существовавший 
до этого Совет фракций. В новый состав вошли председатель 
АКЗС, его заместители, руководители фракций и председа-
тели комитетов. Ключевые полномочия Совета заключаются 
в утверждении повестки сессии, предварительном рассмо-
трении законодательных инициатив, принятии решений о 
предварительном голосовании, формировании поручений 
Счётной палаты и другие.

Совет будет собираться не реже одного раза в месяц, уточ-
нил председатель АКЗС Александр Романенко. На первом 
заседании члены Совета обсудили план «Правительственных 
часов» на первое полугодие и повестку предстоящей сессии 
краевого парламента, которая пройдет 26 января.

Возместят 
часть затрат

Алтайский край получил финансовую поддержку 
Фонда развития территорий на оплату работ по энер-
госбережению на сумму 20 млн рублей.

Средства пойдут на возмещение части расходов на опла-
ту работ по энергосбережению, выполненных в 2022 году 
в 12 многоэтажных домах Барнаула. В случае продолжения 
федеральной программы жители края могут рассчитывать 
на возмещение до 80% затрат на проведение энергоэффек-
тивного капремонта при условии, что он даст экономию 
энергетических ресурсов не менее 10%. Алтайский край 
уже четыре раза получал такую поддержку от федераль-
ного центра.

Крупнейший 
поставщик

Алтайская группа компаний «Спецобъединение» 
в 2022 году увеличила ассортимент выпускаемой про-
дукции на 20%.

Это крупнейший в регионе производитель и поставщик 
средств индивидуальной защиты и спецодежды. В прошлом 
году компания приросла в объеме продаж на 15%, рассказали 
в Министерстве промышленности и энергетики Алтайского 
края.

ГК «Спецобъединение» – единственное предприятие ре-
гиона, которое уже несколько лет подряд входит в пятерку 
крупнейших производителей и поставщиков средств ин-
дивидуальной защиты и спецодежды в России. В 2023 году 
производство отметит 25-летний юбилей.

На трикотажной фабрике запущено в производство более 
20 видов новых средств защиты рук. Всего предприятие 
производит свыше 120 видов трикотажных перчаток. Уста-
новлено новое оборудование для термопечати, что прозво-
лило увеличить выпуск изделий с логотипами на треть. 
Брендирование одежды с каждым годом становится все 
более востребованным.

В прошедшем году здесь разработали 25 новых комплектов 
спецодежды. Всего предприятие выпускает более 500 моде-
лей рабочей одежды.

Ксения ШИРЯЕВА

События 
на Украине

Об основных событиях 327-го дня специальной воен-
ной операции России.

В Минобороны РФ сообщили о поражении армейской 
авиацией и артиллерией сил Киева на Купянском, Крас-
но-Лиманском, Донецком и Южно-Донецком направлениях.

Освобождение контролируемой Киевом части Запорож-
ской области может начаться весной.

В ходе телефонного разговора с Эрдоганом Путин затронул 
вопрос обмена пленными и ход реализации зерновой сделки.

В результате обстрела украинскими войсками Донецка 
получили повреждения супермаркет, аптека и жилой дом, 
погибло двое человек, ранено трое.

ПВО и Черноморский флот сбили 10 украинских беспи-
лотников.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости

в крае сегодня в Барнауле

Переменная облачность. 
Местами небольшой снег, метели. 
Ветер северо-западный, днём 4-9м/с, 

местами порывы до 14м/с.

-14о -16о 

ночь

-9о -11о
день

-5о -15о -8о -10о

-10о -12о
день -7о -19о

ночь

Облачно с прояснениями. 
Небольшой, местами 
умеренный снег. 
Ветер северо-западный, 5-10 м/с, 
местами порывы до 15 м/с.

  ПРОГНОЗ .

Переменная облачность. Неболь-
шой снег.Ветер северо-западный, 
ночью 2-7 м/с, местами порывы 
до 12 м/с, днем 4-9 м/с, по восто-
ку порывы до 14 м/с.

19 января

20 января

Выехать из «серой»

(Окончание на 3 стр.)

Закроют ли
усть-калманский полигон?
Со вчерашнего дня ввоз ТКО 
на территорию усть-кал-
манского полигона приоста-
новлен. Но пока документов, 
подтверждающих, что рабо-
та данного объекта оконча-
тельно закрыта, в админи-
страции района нет.

В прошлом году в СМИ активно об-
суждалась проблема, связанная с тем, 
что небольшой полигон может стать 
местом временного складирования 
ТКО, ввозимых не только с района, но 
и со всей Алейской зоны, так как объ-
ект был включен в территориальную 
схему, а близлежащие в других районах 
не были оформлены.

Узнав об этом, общественность воз-
мутилась, так как полигон слишком 
мал и не приспособлен для такого 
объема отходов, не имеет ни соот-
ветствующих подъездных путей, 
ни ограждения. Мусор разлетался 
вокруг на приличное расстояние. Да 
и сам предприниматель, которому 
принадлежит полигон, был этому не 
рад, поскольку планировал прини-
мать на объект в основном жидкие 
отходы. В результате он обратился в 
Минприроды Алтайского края с за-
явлением о закрытии полигона. По 
закону, если собственник полигона 
не отзовет свое заявление, то объект 
исключат из перечня размещения ТКО. 
Отходы, соответственно, вывозить в 

Усть-Калманку не будут. Окончатель-
ное решение о закрытии местного по-
лигона еще не принято. Его предстоит 
исключить из перечня полигонов, а 
затем из терсхемы.

По данным Минприроды, сейчас 
отходы будут возить на рубцовский 
полигон.

– В подобных случаях, когда по 
каким-то официальным причинам 
объект не может принимать отхо-
ды, они должны перенаправляться 
на полигон переходной схемы. Для 

Алейской зоны он находится в городе 
Рубцовске. В дальнейшем из терсхемы 
усть-калманский полигон может быть 
исключен, – пояснили в Минприроды.

ТКО с Усть-Калманского района 
также не смогут вывозить на мест-
ный полигон. Как прокомментиро-
вали в Минприроды Алтайского края, 
транспортировка отходов в Рубцовск 
увеличит транспортное плечо и, как 
следствие, может повлечь увеличение 
тарифов.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru
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Водителем такси сможет стать не каждый.
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Как дирижер академического 
хора стал руководителем 
животноводческого хозяй-
ства?

С тех пор как Вячеслав и Юлия Бра-
тусь из села Хлопуново Шипуновско-
го района стали одной семьей, на их 
подворье всегда был скот, в том числе 
и крупный рогатый. В 2021 году на их 
ЛПХ насчитывалось уже семь дойных 
коров. После того как было создано 
индивидуальное предприятие под 
руководством Юлии Братусь, всту-
пившее осенью позапрошлого года 
в сельхозкооператив «Агростарт-Ши-
пуново», их здесь числится 35, то есть 
в пять раз больше. А всего на ферме 
сегодня 73 головы КРС.

По своей изначальной профессии 
Братусь – дирижер академического 
хора, именно по такой специальности 
окончила она институт культуры и ра-
ботала в школе, став затем и оставаясь 
сегодня директором местного Дома 
культуры. Но скот при этом, как уже 
говорилось, в их хозяйстве был всегда.

На новом этапе
Весной 2021 года супруги Братусь 

получили грант на развитие своего 
хозяйства в размере более чем 5 мил-
лионов рублей, при этом 1200 тысяч 
рублей из этих денег по условию до-
говора было направлено на создание 
кооператива «Агростарт-Шипуново». 
Осенью ИП Братусь стало его членом.

– Первый год после вступления в ко-
оператив нам было особенно тяжело, 
поскольку цена на сдаваемое молоко 
была невысокой – 16 рублей, – вспоми-
нает Юлия Братусь. – Но уже с января 
прошлого года она поднялась до 25 
рублей и так-то стало полегче. Полу-
ченные нами по гранту деньги поста-
рались использовать, как говорится, 
по всем позициям – купили 25 коров, 
установили доильное оборудование, 
сделали поилки, навозоудаление. До 
того нам с мужем приходилось все на 
ферме делать вручную, и очень это 
было тяжело. Теперь куда легче.

Как показало время, приобретенной 
для кооператива сельхозтехники для 
всех его членов во время покоса явно 
не хватает, ведь работы эти все про-
водят в одно и то же время. Поэтому 

Братусь приобрели дополнительно к 
кооперативным собственные трактор 
и косилку. Своей земли у них нет, сель-
скохозяйственные угодья приходится 
арендовать. Да вот еще спасибо сосе-
дям – руководителям СПК «Восход» 
Петру и Сергею Денисовым – часть 
своих сенокосных полей они отдали 
убирать Братусь.

– Честно сказать, пока у нас расходы 
превышают доходы, – говорит хозяйка 
фермы. – Нужно выплачивать кредит, 
который брали для взноса при всту-
плении в кооператив, и вообще много 

для чего деньги нужны. Но чувствуем 
сами, что понемногу укрепляемся, 
нам еще годик – и тогда лучше, ровнее 
дело пойдет, не зря же мы его зате-
яли. Нынешняя зимовка проходит 

нормально, кормов было заготовлено 
достаточно, для животных созданы 
хорошие условия содержания.

Помогает государство,  
поддерживают соседи

Сельскохозяйственный перераба-
тывающий снабженческо-сбытовой 
кооператив «Агростарт-Шипуново» 
в 2021 году стал первой ласточкой 
сельскохозяйственной кооперации 
в Шипуновском районе. Тогда в него 
вступили десять ЛПХ. Кроме семьи 

Братусь в селе Хлопуново стал членом 
крестьянского сообщества и Иван Ко-
зилов. Как и у его односельчан, в ЛПХ 
Козилова было на тот момент семь дой-
ных коров. На таких же условиях была 
получена государственная субсидия, 
и сегодня в этом хозяйстве насчиты-
вается уже 33 головы дойного скота 
при общей его численности 69 КРС. 
В сутки на переработку отправляется 
порядка 200 литров молока-сырья. За 
летний период заготовлено достаточ-
ное количество сена. Угодья на без-
возмездной основе предоставил глава 
КФХ Виктор Кривошляпов, что, как и 
в случае с Юлией Братусь, стало для 
ИП Козилова большим подспорьем.

– Сельскохозяйственный коопе-
ратив «Агростарт-Шипуново» живет 
и развивается, – говорит начальник 
комитета по сельскому хозяйству ад-
министрации Шипуновского района 
Светлана Классен. – В 2022 году в его 
члены вступили еще три владельца 
личных подобных хозяйств. Они полу-
чили гранты от государства в рамках 
реализации регионального проекта 
«Акселерация субъектов малого и 
среднего предпринимательства» на 
общую сумму 12,5 миллиона рублей.

ИП Ю.А. Братусь и И.В. Козилова 
ответственно подходят к развитию 
собственных хозяйств. Ими соблюда-
ются все параметры утвержденного 
бизнес-плана: увеличивается поголо-
вье скота, расширяется материаль-
но-техническая база, выполняются 
все ветеринарные обследования жи-
вотных.

По словам Светланы Классен, рабо-
та сельхозкооператива и сегодня при-
влекает внимание многих владельцев 
ЛПХ в районе, среди которых нема-
ло людей, крепко стоящих на ногах 
в плане животноводческой деятельно-
сти. Уже есть новые претенденты на 
вступление в «Агростарт-Шипуново» и 
получение господдержки. Для разви-
тия своих хозяйств им нужен только 
толчок в виде финансовой помощи, и 
они на нее могут рассчитывать.

Константин СОМОВ,  
Оксана САНАЕВА (фото)

  МАЛЫЙ БИЗНЕС 

  ПАНОРАМА .
ЦБ позаботится о МСП

Центробанк разработал план поддержки малого и сред-
него бизнеса на 2023–2024 годы.

Основной его блок нацелен на то, чтобы кредиты, особенно 
инвестиционные, были более доступны малым и средним 
предприятиям (МСП).

Среди запланированных мер – сокращение затрат при 
кредитовании, применение пониженных коэффициентов 
риска по активам, которые обеспечены поручительствами 
Корпорации МСП, оптимизация процесса оценки кредит-
ного риска. Это будет дополнительно мотивировать банки 
к работе с некрупным бизнесом.

В ЦБ планируют стимулировать и кредитование текущей 
деятельности МСП, расширение возможностей бизнеса по 
использованию небанковских источников финансирования, 
например размещая акции на инвестиционных платформах. 
Это, как правило, дешевле и быстрее, чем выход на биржу.

Регулятор также предоставит субъектам МСП доступ к 
платформе «Знай своего клиента» для проверки контрагентов.

Зимний отдых всё популярнее
В праздничные новогодние дни, по данным органов 

местного самоуправления, наш регион принял порядка 
60 тысяч туристов и экскурсантов.

Лидерами по приему гостей в первые дни нового года 
стали Советский, Алтайский, Егорьевский районы, Бело-
куриха и Барнаул.

По информации Управления Алтайского края по развитию 
туризма и курортной деятельности, в наиболее популярных 
местах востребованность отдыха за время минувших новогод-
них праздников по сравнению с аналогичным периодом 2022 
года выросла в среднем на 13%. При этом рост туристско-экс-
курсионного потока в г. Белокурихе оценивается на уровне 40%.

Самые бережливые
Внедрение методов бережливого производства на про-

мышленных предприятиях края в разы увеличило эффек-
тивность работы на самых проблемных участках.

Лидером по сокращению времени протекания процесса стал 
Завод механических прессов – в 5,9 раза, Михайловский завод 
химических реактивов снизил объем незавершенного произ-
водства в 70 раз, а «Барнаул РТИ» нарастил выработку в 3,5 раза.

Как сообщает региональное Минэкономразвития, за про-
шедшие четыре года участниками нацпроекта «Повышение 
производительности труда» стали 73 предприятия края. 
В основном это заводы и фабрики, однако в прошлом году к 
ним присоединились три аграрные компании: «Бурановское», 
«Агрофирма Гудвилл» и «Чарышское».

«ЭкоНива Алтай» строит
В первом введенном в эксплуатацию коровнике «Эко-

Нива Алтай» завершается процесс искусственного осеме-
нения телок.

К настоящему моменту на ферме уже размещено более 
1000 голов племенных телок голштинской породы. К середине 
текущего года планируется закончить строительство еще двух 
коровников и доильного зала, а также подсобных помещений.

Как сообщил региональный директор по сибирскому реги-
ону ООО «ЭкоНива-АПК Холдинг» Сергей Ляхов, по мере ввода 
в эксплуатацию будет продолжен завоз племенных нетелей.

По предварительным данным инвесторов, к концу года 
поголовье скота на объекте должно составить уже 3500 голов, 
передает региональный Минсельхоз.

Николай ПОСТЫШЕВ

Готовы снова участвовать
«В прошлом году заявка Барнаула 

на Всероссийский конкурс лучших 
проектов туристского кода центра 
города не прошла. Планируется ли 
повторное участие в этом проекте?

Кристина Ливер, г. Барнаул».

Отвечает Евгений Дешевых, начальник 
Управления Алтайского края по развитию 
туризма и курортной деятельности:

– Конкурс на финансирование проектов на 
2023 год состоялся в июле прошлого. От края 
поступила заявка по выполнению проекта 
туристского центра Барнаула.

Проект предусматривал создание благопри-
ятной городской среды, ориентированной в 
первую очередь на гостей краевой столицы. 
По концепции путь туриста начинался с при-
вокзальной площади, охватывал Ленинский 
проспект от площади Октября до речного вок-
зала с прилегающими к нему скверами и далее 
уходил в Нагорный парк и набережную реки 
Оби, а также включал исторические улицы до 
проспекта Красноармейского. На этом марш-

руте предлагалось оборудовать навигацию, 
установить удобные лавочки, арт-объекты, 
детские зоны, парклеты, велопарковки, об-
щественные туалеты, обустроить смотровую 
площадку, места для фотографий и прочее – 
для создания атмосферы уюта исторического 
центра Барнаула.

Наш проект был довольно высоко оценен 
комиссией, принимавшей решение о предо-
ставлении субсидии, и прошел во второй ра-
унд отбора, заняв 38-е место из 85 проектов. 
В случае его одобрения можно было привлечь 
до 250 млн рублей из бюджета. Однако ввиду 
ограниченности предусмотренных на 2023 год 
федеральных средств субсидии она была рас-
пределена с 1-го по 31-е место.

В настоящее время решение о проведении 
конкурса на 2024 год не принято. Правитель-
ство Алтайского края готово поддержать адми-
нистрацию Барнаула и вновь в нем участвовать. 
В региональной программе развития туризма 
предусмотрено соответствующее софинан-
сирование.

Подготовил Евгений ШУМИЛОВ

Люди покупают не товар, 
а эмоции, утверждает Мария 
Трапезникова, руководитель 
и основатель SMM-агент-
ства «Мари.Трап», автор кур-
са «Волк с блогер-стрит». 
Недавно она рассказывала 
алтайским предпринима-
телям, как продвигать  
в социальных сетях свою про-
дукцию.

Больше эмоции�
– Три года назад мы могли просто 

рассказывать в соцсетях о продук-
те – и его охотно покупали, потому 
что информационного шума было 
меньше и у людей восприимчивость 
была лучше, – вспоминает Мария. – 
Сейчас им неважно, что показыва-
ют: продукты, фармацевтическую 
продукцию или одежду. Покупате-
ли на это не клюнут. Общество уже 
удовлетворило свои первичные за-
просы и вряд ли остро нуждается в 
чем-либо. То же происходит и в тот 
момент, когда вы просматриваете 
соцсети. Вы не хотите в этот момент 
купить даже красивый, хорошо упа-
кованный продукт. Сегодня люди 
покупают эмоции.

В качестве примера Трапезнико-
ва демонстрирует кольцо на своей 
руке. И рассказывает, что если бы 
продавец говорил, что оно потря-
сающе красивое, из золота, стоит 
4600 рублей, а он готов по акции 
уступить украшение на 1000 рублей 
дешевле, то мало кто захотел бы 
его приобрести.

Но можно зайти через эмоцио-
нальное восприятие.

– Любая женщина, находясь на 
работе, во время встречи с коллега-
ми, в ресторане демонстрирует свой 
статус. А чтобы его подчеркнуть – я 
купила золотое кольцо с короной, 
поскольку его достойна, – входит 
в роль руководитель SMM-агент-
ства. – Я королева, потому что 
состоялась как мать, добилась че-
го-то в бизнесе или работе. И оно 
поддерживает во мне уверенность, 
когда у меня не совсем хорошее 
настроение. Я купила это кольцо, 
не дожидаясь, когда его подарит 
мужчина, чтобы поддерживать в 
себе нужное состояние.

При такой подаче товара на это 
кольцо уже больше покупателей об-
ратят внимание, считает эксперт, 

и только эмоциональная составля-
ющая легенды позволяет сегодня 
продавать.

Блогеры в помощь
Трапезникова вспоминает, что в 

свое время ее агентство начало хо-
рошо работать с блогерами:

– Когда наши конкуренты ис-
пользовали таргет (реклама для 
целевой аудитории), мы начали 
продвигать товар, закупая рекла-
му у блогеров. И единственный 
источник трафика сегодня в соц-
сетях – работа с блогерами. Они 
всегда могут ярко, эмоционально 
рассказать о товаре.

Но сидящих в зале предпри-
нимателей больше интересова-
ло, как прорекламировать про-
довольственный рынок, проще 
сказать, базар.

По мнению Марии, нужно красиво 
показать потенциальным потребите-
лям, что на этом рынке престижно и 
выгодно покупать продукты, однако 

в любом случае придется вложиться 
в хорошую картинку и стратегию 
действий.

– Я бы круто упаковала посыл в 
соцсети и распространила его через 
блогеров. Да, мы бы чуть проигра-
ли по качеству картинки, но мы бы, 
скорее всего, донесли суть через ин-
тервью с покупательницей – мамой 
или бабушкой, в котором рассказали 
бы о свежести продукта, например: 
молоко доходит от коровы до при-
лавка за два часа.

Руководитель SMM-агентства го-
ворит, что в каждом крупном городе 
есть популярные блогеры, которые 
специализируются на определенном 
виде товаров. Реклама у них стоит от 
5 тыс. до 30 тыс. рублей. Это дорого 
по местным меркам. Поэтому лучше 
обращаться к блогерам, специализи-
рующимся на обзорах товаров. Это 
люди, которые после своей основной 
работы приезжают в магазин и за сер-
тификат на вашу продукцию 1 тыс. 
рублей рассказывают о ней на своей 
странице в соцсети. А если товар им 
понравится, то еще и потратят на 
него свои деньги. В итоге продавец 
получает и покупателя, и рекламу 
на его аудиторию 1–5 тыс. человек.

Такой эксперимент агентство 
«Мари.Трап» провело на рекламе 
женского белья, когда, потратив 
30 сертификатов по 1 тыс. рублей, 
заказчик получил выручку только 
от блогеров 34 тыс. рублей, посколь-
ку каждый пятый из них оставлял 
в магазине денег больше, чем ему 
дали на сертификат.

Этот механизм также хорошо 
работает для загрузки ресторана в 
утреннее время.

– Подходят ли соцсети для продви-
жения комбикорма? – спросил из зала 
производитель этого продукта.

– Если вложить в рекламу 200 тыс. 
рублей, то можно выручить 500 тыс. 
рублей. Но не у всех есть такие деньги 
на маркетинг, – не растерялась Ма-
рия, уточнив, однако, что комбикорм 
обычным гламурным девочкам не ну-
жен, поэтому лучше использовать эту 
социальную сеть для продвижения 
имиджа компании, подкрепления ее 
бренда. Например, можно снимать 
истории о коровках, гуляющих по 
городу. Но это полезно, когда компа-
ния находится на шаг впереди своих 
конкурентов. И если они сегодня ду-
мают только о сиюминутной выручке, 
то завтра захотят быть сильными и 
передовыми.

Евгений ШУМИЛОВ

  МАРКЕТИНГ .

  «АП»–ИНФО .

Маша и Волк

Лёгкая рука Юлии Братусь
  ЯЗЫКОМ ЦИФР .

Динамика максимальной рублёвой процентной 
ставки десяти российских банков, привлекающих 
наибольший объём депозитов физических лиц

По данным Банка России.

8,1308,130I. 01.2023I. 01.2023

6,8356,835I. 09.2022I. 09.2022

12,09512,095I. 05.2022I. 05.2022

6,9846,984I. 11.2022I. 11.2022

7,6457,645I. 07.2022I. 07.2022

20,51020,510I. 03.2022I. 03.2022

7,3927,392I. 12.2022I. 12.2022

6,8256,825I. 08.2022I. 08.2022

16,58016,580I. 04.2022I. 04.2022

6,6696,669I. 10.2022I. 10.2022

9,0909,090I. 06.2022I. 06.2022

8,5878,587III. 02.2022III. 02.2022

Р

Советы от Трапезниковои�
1. Частая ошибка продавцов в том, что они тра-

тят большие бюджеты на хорошую рекламу, забывая 
сказать, что купить товар, услугу можно только 
сегодня, завтра будет поздно. Для этого рекламу 
надо подкрепить в конце заманчивым предложением, 
например скидкой.

2. Не думайте, что если вы два года рассказы-
вали в своих соцсетях об этом товаре, то люди о 
нем узнали и запомнили навсегда. Нужно ежедневно 
напоминать, делая это всегда по-другому. Причем 
одну и ту же продукцию нужно продавать разной 
аудитории, используя другие речевые обороты и связки, 
а также триггеры (спусковые крючки).

3. Когда взгляд замыливается, попробуйте пред-
ставить, что вы в первый раз пришли в производ-
ственную компанию, магазин, ресторан и вам нужно 
рассказать интересно о товаре или услуге вашим 
подписчикам. И то, что вас цепляет эмоционально, 
важно также передать.

4. В один прекрасный момент может показать-
ся, что людям это надоело, вы уже говорили, что 
руководите международным SMM-агентством. 
Но у ваших клиентов через постоянное повторе-
ние должна выработаться устойчивая связка, что 
Маша – SMM. И это классно работает, когда мы 
играем вдолгую.

Мария Трапезникова рекомендует рекламировать товар эмоционально.

Юлия Братусь со своим подопечным.

«Соблюдаются все параметры утвержденно-
го бизнес-плана: увеличивается поголовье 
скота, расширяется материально-техниче-
ская база, выполняются все ветеринарные 
обследования животных». 

БАРНАУЛБАРНАУЛ
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Приостановить разреше-
ние на работу могут и за три 
непогашенных штрафа, но 
после их оплаты можно вос-
становиться. За регулярные 
нарушения разрешение на 
пассажирские перевозки 
аннулируется совсем.

– Как и прежде, водители 
будут проходить предрей-
совый и послерейсовый 
осмотры, технический и 
медицинский. Но теперь 
вводится возможность 
дистанционного контро-
ля, – объясняет начальник 
сектора такси краевого 
Министерства транспорта 
Денис Касьянов. – Пока агре-
гаторы не спешат внедрять 
эту инновацию, потому что 
для этого требуется допол-
нительное оборудование. 
Стоит отметить, что в дру-
гих видах перевозок дистан-
ционные проверки действу-
ют уже давно и хорошо себя 

зарекомендовали. Надеемся, 
что в легковом такси вско-
ре появятся необходимые 
устройства, что упростит 
как труд водителей, так и 
работу проверяющих ор-
ганов.

Интересно звучит требо-
вание сдавать экзамен по ге-
ографии города. Проводить 
тестирование и оценивать 
знания таксистов будет кра-
евой Минтранс. Но пока об-
суждается целесообразность 
таких проверок, потому что 
во всех авто установлены на-
вигаторы и в век цифровых 
технологий досконально 
знать город необязательно. 
Возникает вопрос: есть ли 
реальная необходимость в 
таком экзамене?

Н�������� ����
������������

Одна из с ложностей 
взаимодействия с агрега-
торами – их виртуальный 

характер. Побороть пробле-
му предполагается за счет 
создания региональных 
представительств. Но для 
этого необходимо, чтобы 
на линию выходило бо-
лее четырех тысяч авто за 
сутки. Создать такое пред-
ставительство компания 
должна в срок не более 30 
суток после того, как число 
машин превысило указан-
ный порог.

Денис Касьянов затруд-
нился ответить, актуальна 
ли эта цифра для Барнаула. 
Но требование вступит в 
силу с 2025 года, поэтому 
говорить об открытии офи-
сов пока преждевременно. 

Впрочем, из закона не очень 
понятно, чем именно будет 
заниматься представитель-
ство и какую пользу оно 
принесет клиентам.

– Все изменения носят 
скорее юридический харак-
тер – обозначены новые дей-
ствующие лица, определе-
ны их права и обязанности, 
– подчеркивает чиновник. 
– Это не значит, что службы 
заказа поспешат открывать 
представительства в круп-
ных городах и устанавли-
вать в автомобили условные 
алкотестеры. Поэтому, на 
мой взгляд, поправки не от-
разятся на тарифах. Возмож-
но, что в час пик нехватка 
водителей будет ощущаться 
еще острее. Но такова цена 
безопасности.

В законе не оговаривает-
ся цвет автомобилей, хотя 
одно время обсуждались 
желтый и белый. Также не 
прошло предложение ис-
пользовать для перевозки 
только российские маши-
ны. Не будет ограничений 
и по возрасту транспорта. 
Но теперь все авто долж-
ны иметь шашечки в виде 
цветографических схем и 
оранжевый фонарь на кры-
ше, а в салоне необходимо 
размешать информацию о 
перевозчике и водителе.

– Однозначно службы 
такси станут безопаснее. 
Повысится прозрачность 
их деятельности, водители 
будут проходить более тща-
тельный отбор, медицин-
ский контроль. Безусловно, 
это положительные изме-
нения, в первую очередь 
для пассажиров, – считает 
Касьянов.

Влад ГЕРАСИМОВ, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

Выехать из «серой»
РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Извещение
о месте и порядке ознакомления с проектом межевания

земельного участка
Заказчик работ по подготовке проекта межевания: Князев Дми-

трий Валерьевич, зарегистрированный по адресу: Алтайский край, 
Залесовский район, с. Тундриха, ул. Новая, д. 10, тел. 8-906-941-4337.

Проект межевания земельного участка подготовил кадастровый 
инженер Швебель Валерий Федорович, 659100, Алтайский край,
г. Заринск, пр. Строителей, д. 18, оф. 305, тел. 8-960-940-0588.

Кадастровый номер и адрес исходного земельного участка: 
22:12:000000:21, Алтайский край, Залесовский район, на тер-
ритории Тундрихинского сельского совета. Ознакомиться с проек-
том межевания земельного участка, а также направить предложе-
ния о его доработке можно в течение 30 дней со дня опубликования 
извещения по адресу: 659100, Алтайский край, г. Заринск, пр. Стро-
ителей, д. 18, оф. 305. По этому же адресу принимаются обоснован-
ные возражения относительно размера и местоположения границ 
выделяемого земельного участка.

ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

П
Дома, квартиры

 В с. Паутово Петропавловского рай-
она (98 кв. м, 24 сотки, вода в доме, 
пластиковые окна, с/у, плодонося-
щий сад). Тел. 8-962-807-6661.

Сады, участки
 Земельный участок в Бобровке 
(13 соток, 450 тыс. руб.). Тел. 8-960-
939-6270.

Автотранспорт, 
автопринадлежности
 Рулевые тяги для а/м «Лада-Калина» 
(б/у). Тел. 8-913-252-2220.
 Диски: литые (б/у, диаметром 14), 
стальные (б/у, диаметром 14). Тел. 8-913-
252-2220.
 Автошины и диски (б/у, диаметром 
15). Тел. 8-913-252-2220.

Оборудование
 Грабли конные (в отличном состо-
янии). Тел. 8-983-187-0201.

Разное
 Кресло-коляску Otto Bock (для 

взрослых, в отличном состоянии, 
недорого). Тел. 8-903-947-8897.

Р
 Отдам в добрые руки щенка (девоч-
ка, возраст 6 месяцев, трехцветный 
необычный окрас, стерилизована, 
характер боевой). Тел. 8-913-254-2559 
(Валентина).
 Отдам в добрые руки молодого ры-
жего кота (очень умный, воспитан-
ный, к туалету при учен, жил в част-
ном доме, кастрирован, доставка).
Тел. 8-962-803-2795.
 Отдам в добрые руки крупных ко-
тят-мальчиков (возраст 6 месяцев, к ту-
алету приучены). Тел.: 44-83-09, 8-962-
813-9730.
 Отдам в добрые руки молодых со-
бак для охраны или для души (маль-
чик и девочка, стерилизованы, воз-
можна доставка). Тел. 8-913-246-7212.
 Отдам в добрые руки кота (возраст 10 
месяцев, метис породы корниш-рекс, 
ко всему приучен, кастрирован).
Тел. 8-913-228-5696.
 Отдам в добрые руки щенков (раз-
личных возрастов и окраса, возможна 
доставка). Тел. 8-903-992-3885.
Нашедшим гаражный ключ – возна-
граждение. Тел. 8-962-816-8861.

ЭЛИТНО-СЕМЕНОВОДЧЕСКОЕ ХОЗЯЙСТВО
ИП глава КФХ Студёнов М.К.

    Пшеницы Тобольская степная, элита
Пшеницы Тобольская, элита 
Пшеницы твердой Памяти Янченко

РЕАЛИЗУЕТ СЕМЕНА

Тел. сот. 8-960-945-8133, тел. раб. 8 (385-78) 21-0-47.

Ре
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а

ПРЕДПРИЯТИЕ ПРИМЕТ НА РАБОТУ

МЕХАНИЗАТОРА, ВОДИТЕЛЯ КАМАЗА

ТЕЛ. 8-960-960-0984.

 ЖИЛЬЕ В Р. Ц. КОСИХА;
 ВЫСОКАЯ З/П, ПОДЪЕМНЫЕ, БОНУСЫ, ЛЬГОТЫ. Ре

кл
ам

а

  ОФИЦИАЛЬНО .
16-я сессия АКЗС состоится

26 января
26 января, в четверг, состоится шестнадцатая сессия Алтай-

ского краевого Законодательного Собрания восьмого созыва. 
В проект повестки включены следующие основные вопросы.

П������ �������:
О внесении изменений в закон Алтайского края «О защите 

населения и территории Алтайского края от чрезвычайных си-
туаций природного и техногенного характера» и в закон Алтай-
ского края «О гражданской обороне в Алтайском крае»;

О внесении изменений в статьи 10 и 11 закона Алтайского 
края «Об охоте и сохранении охотничьих ресурсов»;

О внесении изменений в статьи 1 и 2 закона Алтайского края 
«О мерах социальной поддержки отдельных категорий граждан, 
работающих и проживающих в сельской местности»;

О порядке дополнительного использования в 2023 году средств 
краевого бюджета для осуществления переданных полномочий 
Российской Федерации на государственную регистрацию актов 
гражданского состояния;

О проекте закона Алтайского края «О внесении изменения в 
статью 136.8 Кодекса Алтайского края о выборах и референдумах».

П������ �������������� :
О назначении на должность мирового судьи Алтайского края;
Об отзывах Алтайского краевого Законодательного Собра-

ния на проекты федеральных законов, поступившие из Государ-
ственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации;

О внесении изменений в состав редакционного совета жур-
нала «Местное самоуправление на Алтае», утвержденный по-
становлением Алтайского краевого Законодательного Собра-
ния от 30 ноября 2021 года № 415;

О выполнении Плана деятельности Алтайского краевого За-
конодательного Собрания на второе полугодие 2022 года;

О награждении Почетной грамотой Алтайского краевого За-
конодательного Собрания;

О поощрении Благодарственным письмом Алтайского кра-
евого Законодательного Собрания.

Сессия начнет работу с 9 часов по адресу: ул. Анатолия, 81. На сай-
те АКЗС и на официальных страницах парламента в социальных се-
тях будет осуществляться прямая трансляция заседания.

Кому больше?
Аналитики сервиса «Зарплата.ру» составили топ самых 

высокооплачиваемых профессий в Новосибирске.
Больше всего предлагают кандидатам на должность про-

граммиста в компанию 1C. В обязанности такого специалиста 
будет входить создание внешних печатных форм, администри-
рование сервисов компании, а также интеграция системы. За 
такую работу могут платить до 200 тысяч рублей. До 180 тысяч 
рублей предлагают коммерческому директору в компании по 
производству и поставке стройматериалов. До 140 тысяч могут 
выложить водителю газовоза, до 120 тысяч рублей – курьеру 
для развоза техники Apple. При этом медианная зарплата 
новосибирцев в декабре 2022 года составила 45 тысяч рублей.

В бизнесе с детства
В прошлом году кузбассовцы в 1,7 раза чаще стали 

регистрироваться как самозанятые.
Сейчас в Кемеровской области налог на профессиональный 

доход с заниженной ставкой выплачивают более 81,3 тысячи 
жителей. Больше всего самозанятых числится в таких видах 
деятельности, как рекламные и транспортные услуги, репе-
титорство, торговля товарами собственного производства, 
аренда недвижимости и услуги в индустрии красоты. Кроме 
этого, почти 4% из зарегистрированных в налоговой програм-
ме – дети, которые еще до 18 лет начали заниматься бизнесом 
в различных сферах.

Из Германии в Омск
Согласно данным официальной статистики, в период 

с января по октябрь 2022 года в Омской области усилился 
приток переселенцев из Германии. 

Так, если за аналогичный период 2021 года в регионе зареги-
стрировались 136 граждан этого государства, то за 10 месяцев 
2022-го их насчитывалось уже 158. В свою очередь, за год сокра-
тилось количество мигрантов в обратном направлении – из 
Омской области в Германию: вместо 443 их стало 267. Также на 
спад в регионе пошла миграционная убыль по отношению к 
США. С января по октябрь 2022 года в области зарегистрировался 
один американец, тогда как в обратном направлении выехали 
13 человек; год назад речь шла о трех прибывших и 19 уехавших.

Для правильного усвоения
Ученые Томского государственного университета раз-

работали аналог импортного полимера, необходимого 
для производства лекарств. По их прогнозам, он будет сто-
ить меньше зарубежной продукции и поможет развитию
отечественной фарминдустрии.

Сегодня доля отечественных производств занимает более 
половины фармацевтического рынка, но по-прежнему многие 
составляющие продукции ввозятся из-за рубежа. Томские хи-
мики вместе с промышленным партнером тестируют аналог 
импортного полимера повидона (водорастворимый полимер 
поливинилпирролидон), который «связывает» таблетки и помо-
гает им правильно усваиваться. Из-за санкций ввезти его теперь 
в нашу страну официально можно только из Китая. У дилеров 
в России поливинилпирролидон стоит около 30 долларов за 
килограмм. Потребности отечественной промышленности в 
этом веществе оцениваются в сотни тысяч тонн в год.

По материалам информагентств подготовил
Константин СОМОВ

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

  КОНКУРС .
Изобрели

и применили
В Алтайском крае объявлен очередной конкурс работ 

на соискание премий в области научных и технических 
исследований и опытно-конструкторских разработок.

В конкурсе восемь номинаций, в их числе – за практическую 
реализацию изобретений, решений в области управления и 
финансов, переработки и хранения сельскохозяйственной про-
дукции, практического применения новых методов и средств 
в здравоохранении, для молодых ученых (до 35 лет).

Выдвигаемые на соискание работы принимаются к рассмо-
трению при условии, что их результаты реализованы в крае в 
период с 1 мая 2017 года по 30 апреля 2022 года. Заявки при-
нимаются в срок до 16 часов 28.04.2022 по адресу: г. Барнаул, 
ул. Молодёжная, 1, каб. 522, Тараканова Наталья Ивановна, тел. 
20-51-20 (Министерство промышленности и энергетики Ал-
тайского края). С анкетой соискателя и другими документами 
можно ознакомиться на сайте Минпромэнерго Алтайского края 
www.alt-prom.ru в разделе «Документы», подразделе «Правовые 
акты Министерства», «Конкурсная деятельность».

Ксения ТЕВС

  ГРАНТЫ .

Поговори со мною, мама

Г�����
���������

«Лучик» ведет работу с 
семьями, в которых растут 
особенные дети, не первый 
год. Изначально это были 
только семьи с ребенком с 
синдромом Дауна. В 2022 году 
круг расширился и в проек-
тах приняли участие дети-
аутисты. Специалисты «Лучи-
ка» – психологи и педагоги. 
Чтобы воплощать профессио-
нальные идеи в жизнь, они 
занялись проектной деятель-
ностью. Выиграно несколько 
грантов. Один из последних 
предоставлен Фондом Тим-
ченко. На его средства двое 
представителей организации 
прошли обучение на стажи-
ровочной площадке в Киров-
ской области в региональной 
общественной организации 
«Дорогою добра». Было выбра-

но тематическое направление 
«Группы поддержки для се-
мей с детьми с ОВЗ».

– Оно для нас наиболее ак-
туально, – поясняет психолог 
Ульяна Черноусова. – В Рос-
сии данная услуга активно 
развивается на протяжении 
последних трех десятилетий, 
в Рубцовске – всего два года. 
Основной целью является 
оказание психологической 
помощи родителям в прео-
долении трудной жизнен-
ной ситуации, связанной с 
рождением и воспитанием 
ребенка с ограниченными 
возможностями здоровья.

С���������  ������
Более опытные коллеги из 

Кировской области не только 
охотно делились знаниями в 
области использования новых 
технологий, но и вселяли веру 
в успех, мотивировали к раз-
витию и совершенствованию. 
И если в 2021 году было толь-
ко 10 семей, которым «Лучик» 
оказывал поддержку, то сейчас 
их стало 17.

Специалисты пришли к 
осознанию, что важно органи-
зовать не отдельные занятия 
для детей, а целый комплекс 
оказания помощи семье. И в 
данном направлении перене-
сти акцент на работу с роди-
телями, братьями и сестрами. 
Именно они находятся рядом 
с особенным ребенком 24 часа 
в сутки семь дней в неделю, 
тогда как занятия не всегда 
удается посетить.

А�������������
������������

На стажировочной площад-
ке общественники ознакоми-
лись с программой активной 
поддержки родителей, воспи-
тывающих детей с особенно-
стями развития, и взяли ее на 
вооружение. Полученными 

знаниями они поделились не 
только с родителями, но и с пе-
дагогами коррекционной шко-
лы, воспитателями детских 
садов, работающими с такими 
ребятишками, студентами-пси-
хологами, волонтерами.

– Мы показали, что детей 
можно развивать с разных сто-
рон, – говорит психолог Ната-
лья Камышникова. – Родители, 
которые раньше настороженно 
относились к использованию 
карточек, поняли, что альтер-
нативная коммуникация – это 
новая возможность общения 
ребят с миром и взаимодей-
ствия друг с другом.

Технология групповой рабо-
ты при поддержке кризисной 
семьи уже апробирована и по-
лучила положительные отзы-
вы родителей. Юлии Поповой 
понравилась идея с карточка-

ми и визуальное расписание.
А Юлия Костенко мечтает о 
том, чтобы в Рубцовске особен-
ные дети получили возмож-
ность заниматься в ремеслен-
ных мастерских, как в Кирове:

– Это был бы шанс социаль-
но адаптироваться и найти 
какое-то применение в бу-
дущем. Для меня основное, 
как мой ребенок будет жить 
в дальнейшем.

��� ������
Е щ е  о д и н  г р а н т,  о т 

«ОМК-Партнерство», позволил 
реализовать в Рубцовске инно-
вационный логопедический 
проект «Хочу говорить краси-
во!». Общественники приобре-
ли специальные наушники, 
микрофоны, дудочки и носо-
вые флейты. С помощью этих 
инструментов дети учатся пра-
вильно произносить звуки.

Например, нау шники 
воздействуют вибрацией на 
слуховую косточку и ребе-
нок слышит звук по-другому, 
словно сам его произносит. 
А повторять услышанное в 

микрофон куда интереснее, 
чем просто так.

Главное, что такие техно-
логии могут применяться и 
в домашних условиях. Регу-
лярные занятия по 10–15 ми-
нут в день – и ребенок будет 
говорить лучше.

– Мой сынок участвовал 
в грантовом проекте «Хочу 
говорить красиво!», – расск
зывает Ирина Винокурова. –
У нас впервые были занятия 
в наушниках Forbrain. Я сразу 
заметила, что в них ребенок 
более внимателен и спокоен 
при выполнении заданий. По-
радовало, что Мишутка сразу 
смог использовать носовую 
флейту. А это, на минуточку, 
не так просто. Еще я обратила 
внимание на то, что сынок в 
наушниках легче запоминал 
тексты. Для наших деток подоб-
ные проекты полезны и нужны.

У «Лучика» достаточно вы-
сокий потенциал. Родители 
надеются, что будут новые 
проекты, для них это очень 
важно.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

(фото НКО «Лучик»)

Групповое занятие с применением метода логоритмики. Развитие мелкой моторики.

ФАКТ
Более 10 тысяч жи-
телей Алтайского 
края работают в 
сфере такси.

Работа в такси становится прозрачнее и понятнее.

КСТАТИ
Технология групповой работы при поддержке кри-
зисной семьи уже апробирована в Рубцовске и полу-
чила положительные отзывы родителей.

Рубцовские обществен-
ники из НКО «Лучик» 
учат родителей осо-
бенных детей.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

В прошедшую субботу, 14 янва-
ря, в Барнауле начался демон-
таж новогодних площадок. Но 
в Барнауле еще можно пой-
мать праздничное настрое-
ние. Рассказываем где.

Еще� можно посетить
Новогодний городок на улице Ма-

ло-Тобольской остается открытым. 
Здесь установлена шестиметровая ель 
с красивыми шарами и большими 
бантами. Входные секции в городок 
оформлены световыми композициями 
в виде звезд. На площадке располага-
ются ледяные фигуры Деда Мороза и 
Снегурочки, барельефы по сюжетам 
новогодних открыток, световые фи-
гуры. Для малышей обустроены две 
горки. Решение о закрытии площадки 
примут исходя из погодных условий 
в дальнейшем.

До конца января работает и празд-
ничная площадка на парковке перед 
ТРЦ Galaxy. Большой уличный каток, 
фотозоны и торговые павильоны все 
еще ждут гостей. Приступить к демонта-
жу организаторы площадки планируют 
в феврале – в зависимости от погоды.

Где демонтируют
В праздничном городке Октябрь-

ского района остается убрать стены из 

ледяных кубов. Шестиметровую ель 
демонтировали в Железнодорожном 
районе.

16 января стали разбирать празд-
ничные площадки у ДК «Южный», на 
площади Мира, в Парке спорта А. Смер-
тина и микрорайоне Новосиликат-
ном. Рабочие завершат разбор этих 
городков до 20 января.

В селе Лебяжьем и микрорайоне 
Затон, поселке Пригородном демонтаж 
площадок запланирован на 18 января.

Ели, праздничные гирлянды и ма-
лые архитектурные формы отправят 

на хранение до следующего года. После 
завершения всех работ возобновится 
движение транспорта на площади, 
расположенной перед зданием на ули-
це Германа Титова, 9, и на подъездах 
к площади у ДК «Южный» на улице 
Чайковского, 21.

На этой неделе в городе станут 
разбирать и уличное новогоднее 
оформление: иллюминацию и све-
товые фигуры.

Ксения ШИРЯЕВА, 
Андрей КАСПРИШИН 

 (фото)

Поговорил  
на полмиллиона

Полицейские разыскивают аферистов, 
похитивших у жителя Чарышского района 
более полумиллиона рублей.

К правоохранителям обратился 47-летний муж-
чина из села Маралиха и пожаловался, что лишился 
500 тысяч рублей после беседы с лжебанкиром по 
телефону. Началось все со звонка от представителя 
якобы службы безопасности одного из банков. Тот 
«обрадовал» сельчанина новостью о том, что ему 
одобрен кредит на 645 тысяч рублей.

Мужчина сказал, что заявку на заем не 
оформлял. Тогда мнимый сотрудник предло-
жил перевести деньги на безопасный счет, что и 
было сделано. Всего прошло пять переводов на 
562 тысячи рублей. В связи с мошенничеством 
возбуждено уголовное дело.

На «особых»  
условиях

Бывший ветеринарный врач Управления 
ветеринарии государственной ветеринарной 
службы Алтайского края по Поспелихинско-
му району наказан судом за взятку.

Он получил более 50 000 рублей от пред-
принимателя за оформление и выдачу вете-
ринарных сопроводительных документов на 
«особых» условиях. Санитарный осмотр мяса, его 
идентификацию, лабораторные исследования 
и клеймения после передачи взятки проводить 
уже не требовалось.

Мздоимцу назначено 3 года 6 месяцев коло-
нии строгого режима со штрафом 510 000 рублей. 
Также он лишен права заниматься деятельно-
стью, связанной с государственным ветеринар-
ным контролем.

Гибель в цехе
В Новоалтайске возбуждено уголовное 

дело по факту смерти 22-летнего работника 
вагоностроительного предприятия из-за на-
рушений требований охраны труда.

– Молодой человек работал в вагоносборочном 
цехе заточником. При выполнении технологи-
ческого процесса по обработке металлических 
изделий получил травму головы, от которой 
скончался, – сообщила помощник региональ-
ного Следкома РФ Ольга Чеснокова.

Теперь устанавливаются все обстоятельства 
произошедшего. Расследование уголовного дела 
продолжается.

Опустошил…
Задержан барнаулец, похитивший из бар-

дачка автомобиля 250 тысяч рублей.
В поступившем в полицию заявлении 40-лет-

ний предприниматель сообщил о том, что зани-
мался оказанием услуг в строительстве. Деньги 
для закупки материалов хранил в бардачке 
машины, которую парковал во дворе своего 
дома. Однажды вечером заявитель приехал 
домой, автомобиль оставил в привычном ме-
сте. Около 23.00 мужчину разбудила сработав-
шая сигнализация. Выглянув в окно и никого 
не увидев рядом с авто, пошел дальше спать. 
На следующий день увидел разбитое стекло 
пассажирской двери, а в салоне вырванный 
бардачок, уже пустой.

По подозрению в краже задержан 31-летний 
мужчина, ранее работавший у пострадав-
шего предпринимателя. Как выяснилось, 
злоумышленник знал, где лежат деньги, 
поэтому и позарился на них. Похищенное 
изъять не удалось.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

Центральной городской 
библиотеке Рубцовска испол-
нилось 100 лет. Ей суждено 
было стать одной из лучших 
в Алтайском крае.

Избач в саманном доме
Об открытии библиотеки оповести-

ла газета «Красная степь» в номере от 
1 января 1923 года: «Для грамотного, 
жаждущего знаний населения наше-
го глухого уездного города открытие 
библиотеки является большим празд-
ником, ибо без книги грамотному че-
ловеку прожить трудно и нет культур-
ного человека, который обходился 
бы без книги. Книга играет большую 
роль в воспитании подрастающей мо-
лодежи, которая убивает свое время 
на пустые развлечения, танцы. Она 
должна уделить часть своего свобод-
ного времени книге, а книга отплатит 
ей за это сторицей».

Сохранились воспоминания одной 
из первых читательниц – Матрёны Ки-
селёвой, согласно которым библиоте-
ка в первой половине 1920-х годов на-
ходилась в небольшом саманном доме. 
В ней работал молодой избач Ваня 
Виноградов, уроженец Змеиногорско-
го района. «Помещение было очень 
маленькое, местами – полусгнившие 
полы. В комнате стояло несколько 
стеллажей с книгами», – рассказывала 
Матрёна Ивановна.

С 1927 по 1949 год библиотека разме-
щалась в клубе «12 лет Октября» (ныне – 
Рубцовский драматический театр) и 
была популярна у населения города.

В 1953 году ЦГБ расположилась в про-
сторном здании на площади Кирова. 
В этом помещении с большими окнами, 
высокими потолками и колоннами она 
была на протяжении 35 лет.

В начале 1988 года библиотека 
переехала в новое помещение, где 
находится по сей день.

Тихая революция
Нина Фоминых возглавляла цен-

тральную библиотеку в без преувеличе-
ния революционные для учреждения 
времена. Оно перестало быть просто 
местом книговыдачи и превратилось 
в мультикультурный центр.

В 1988 году был создан отдел ис-
кусств – первый среди муниципаль-
ных библиотек Алтайского края. Надо 
было перекроить пространство, чтобы 
продвигать лучшие образцы литера-
туры, музыки, живописи.

Библиотекари разработали иные 
формы работы с читателями. Одной из 
них стала литературно-музыкальная 
гостиная. Первый вечер был посвя-
щен Марине Цветаевой. Многие тогда 
впервые узнали о поэтессе, творчество 
которой не изучалось ни в школе, ни в 
вузах. Люди сидели как зачарованные. 
Их удивлял тот факт, что мероприя-
тие не было «датским», связанным 
с каким-либо событием. Оказалось, 
что можно просто так сидеть и на-
слаждаться творчеством.

В начале 1990-х руководитель по-
бывала в Новосибирской областной 
библиотеке, которая была пионером 
в переходе на новые условия хозяй-
ствования в культуре.

– Я этим загорелась и начала доби-
ваться, чтобы нам тоже разрешили. 
Это означало, что у нас будет своя бух-
галтерия. Раньше все расписывалось 
по статьям на всю культуру. И когда 
библиотеке требовались деньги, на-
пример на стулья, выяснялось, что их 
уже нет: музыкальной школе купили 
баян. После перехода у нас появилась 
возможность доплачивать своим ра-

ботникам за счет незаполненных 
вакансий, а у библиотекарей – ма-
териальная заинтересованность, – 
вспоминает Нина Фоминых.

Идеи на миллионы
Когда с финансированием стало 

совсем трудно, узнали, что в Европе 
многие организации существуют 
за счет грантов. Тогда в Рубцовске 
и слова-то такого не знали. Решили 
попробовать, написали первый про-
ект, и от одной из международных 
организаций получили средства на 
приобретение новых книг, внедрение 
современных технологий и начало 
компьютеризации.

С тех пор не проходило и года, 
чтобы коллектив не выдал на-гора 
какой-нибудь проект. Поддержку по-
лучали не все, но большинство.

Нужно, чтобы каждый из сотрудни-
ков имел портфель идей, которые он 
хочет реализовать, уверена директор 
ЦГБ Елена Кайгородова. Когда их мно-
го, находятся и деньги. Появляются 
партнеры, которые готовы поддержать 
финансово, выигрываются гранты.

Средства, привлеченные коллекти-
вом в библиотеку, а в итоге в город, 
исчисляются десятками миллионов 
рублей.

В наш век повсеместной коммерци-
ализации подавляющее большинство 
услуг библиотеки по-прежнему бесплат-
ны. Этому способствует государствен-
ная политика. Несколько лет назад был 
обозначен курс на сохранение и разви-
тие библиотек. С 2019 года ежегодно 
выделяются немалые средства. За счет 
федерального бюджета получены новые 
книги, проведена реновация.

Есть заинтересованность и местной 
власти. Была оказана беспрецедент-
ная поддержка со стороны главы го-

рода и управления культуры, спорта 
и молодежной политики, когда встал 
вопрос о создании модельной библи-
отеки и ремонте помещения.

Миссия – помогать людям
– У библиотеки высокая миссия 

делать мир лучше, понятнее простому 
человеку, быть полезной людям, – го-
ворит Елена Кайгородова. – Она помо-
гает человеку раскрыть свой талант, 
реализоваться, найти ответы на вол-
нующие вопросы.

100 лет ЦГБ не просто существовала, 
а развивалась, откликаясь на потреб-
ности и запросы общества. Когда она 
открылась, шла борьба с неграмот-
ностью. Только третья часть населе-
ния Рубцовска в начале 20-х годов XX 
века умела читать и писать. К концу 
десятилетия цифра возросла до 50 про-
центов, библиотека принимала самое 
деятельное участие в этом процессе.

В годы оттепели, в 1960-х, учились 
все, получая в основном технические 
специальности. И в то же время про-
явился большой интерес к поэзии, 
она была нарасхват. 

В 1990-х, когда открывались много-
численные вузы, все кинулись полу-
чать высшее образование. Возникла 
потребность в учебной и научной 
литературе. В читальном зале даже 
была заготовлена табличка «Мест 
нет». Она вывешивалась, когда зал 
был полон под завязку.

Культурныи�  центр
Сегодня людей, читающих много и 

системно, гораздо меньше. А осталь-
ные хотят провести свое свободное 
время интересно, пообщаться, узнать 
других людей. Центральная библиоте-
ка в Рубцовске выполняет роль куль-
турного центра.

В 1980-х композитор Дмитрий Ка-
балевский написал книгу «Три кита 
музыки». В предисловии он привел 
несколько детских писем. В одном из 
них девятиклассник Виктор из Руб-
цовска пишет: «К сожалению, в нашем 
городе нет филармонии, нет балета, нет 
оперного театра, нет концертных залов. 
А я очень люблю слушать музыку. Я бы 
хотел в своем городе слушать великие 
произведения Чайковского, Глинки».

Прошло чуть более 30 лет, и вот 
у рубцовчан, наравне с жителями 
столицы, появилась возможность 
слушать классику в исполнении 
прославленных музыкантов из луч-
ших концертных залов России или 
смотреть премьеры спектаклей в 
виртуальном концертном зале.

Рубцовская центральная библиоте-
ка не ограничивается выдачей книг 
и проведением мероприятий. У нее 
проектное развитие, которое не дает 
погрязнуть в рутине. А все реализован-
ные задумки делают жизнь рубцовчан 
лучше и ярче.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ,  
(фото автора и из архива ЦГБ)

  ЮБИЛЕЙ .

  НА ЗАМЕТКУ .   КРИМИНАЛ .

Не книгой единой

До свидания, праздник!

МОЗАИКА
  ПРИРОДА И ЛЮДИ .
Благоприятная  

среда
В Майминском районе Республики Алтай появится 

центр сохранения биологического разнообразия 
«Снежный барс».

Его строительство начнется в этом году, сообщает 
ТАСС. Да нное решение бы ло прин я то пос ле 
совещания главы Татарстана Рустама Минниханова с 
представителями власти Республики Алтай. Площадь 
центра составит 9486 га.

Минниханов отметил, что ранее рассматривались и 
другие варианты размещения, но после ознакомления 
с природным ландшафтом Алтая и договоренности с 
главой РА Олегом Хорохординым вопросов не осталось.

Республика Алтай – один из ареалов барса. При 
размещении на этой территории животным не потребуется 
акклиматизация и они будут находиться в среде, где 
присутствует необходимая кормовая база.

Дмитрий СЕРДОВ

Квартет ирбисов
На Алтае сняли уникальное видео с четырьмя снеж-

ными барсами.
Это удалось сделать в январе инспектору во время 

патрулирования территории заказника «Шавлинский» 
в долине реки Аргут в Республике Алтай.

Днем он увидел четырех ирбисов на расстоянии около 
8 метров. Мужчина очень волновался во время съемки, 
поэтому видео получилось размытым.

Как рассказали в пресс-службе Алтае-Саянского отде-
ления Всемирного фонда дикой природы, такие кадры 
уникальны по нескольким критериям.

Во-первых, в России в дикой природе никогда не сни-
мали четырех снежных барсов одновременно.

Во-вторых, четыре котенка – это большая редкость 
в семье барсов.

В-третьих, встретить невероятно скрытного зверя в 
дикой природе почти невозможно, а тут сразу четверо!

Эксперты объяснили, что ирбисы не живут стаями, 
эти звери – одиночки. Группами встречаются только 
самки с котятами. Или, что бывает очень редко, гуляет 
молодежь, недавно отделившаяся от матери. Следова-
тельно, героями видеосъемки стали или четыре котенка, 
или самка и ее дети.

Спасём косулю
Обильные снегопады и перепады температур созда-

ли массу трудностей лесным обитателям. Особенно 
тяжело приходится косулям, которые не могут свобод-
но передвигаться по высоким сугробам и добывать 
себе пищу.

В таких условиях животные могут выходить на до-
роги, заходить в населенные пункты в поисках пищи. 
Все это будет подогревать азарт браконьеров.

Учитывая эти обстоятельства, Управление охотничье-
го хозяйства Минприроды Алтайского края проводит 
мониторинг условий обитания диких зверей, который 
поможет выбрать нужное решение по сохранению по-
пуляции косуль, пишет пресс-служба ведомства.

В случае необходимости в регионе будет вводиться 
акция «Спасём косулю».

«Уважаемые любители снегоходной техники, если 
встречаете копытных животных на природе, например 
косуль, не преследуйте их. Косуля очень подвержена 
стрессовым ситуациям. При преследовании, пусть даже 
с целью фотографирования, нее могут произойти вы-
кидыши – все они сейчас готовятся произвести на свет 
малышей», – призвал жителей региона замминистра 
природных ресурсов и экологии Алтайского края, на-
чальник управления охотничьего хозяйства Максим 
Катернюк.

Татьяна ПЕРВОВА

Ёлку –  
на переработку
21 января в Барнауле будут 

принимать новогодние деревья 
на переработку. Все они пойдут 
на производство плит МДФ на 
Павловском деревообрабаты-
вающем комбинате.

Точки приема будут рабо-
тать с 11.00 до 13.00:

• на площади Народной;
• в «Зелёном сквере» на пло-

щади Октября;
• на ул. Балтийской, 53;
• у ТРЦ «Гулливер»;
• около ТЦ «Огни»;
• на парковке строительного 

супермаркета, расположенного 
на Павловском тракте, 192а.

СПРАВКА
Фонд ЦГБ Рубцовска насчитывает 65 тыс. экземпляров печатных 
изданий, в том числе 1,6 тыс. на иностранных языках. В электрон-
ной библиотеке находится 2,2 тыс. документов. Также имеется 
более 3 тыс. виниловых пластинок, аудиовизуальных изданий.

Читальный зал ЦГБ никогда не пустует.Рубцовчане в 60-х годах часто брали книги на дом.


